

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 100 (1955)
Heft: 3

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aux séances de discussion politique, la troupe préférerait souvent des loisirs. L'inconvénient majeur du système, ressenti surtout par les officiers, est sa dualité, germe de tension et de conflits. Ce qui caractérise une armée est la discipline, la hiérarchie et l'unité de commandement. A cette unité, l'organisation politique, avec sa hiérarchie propre, ne peut que nuire. La présence d'un zapolit, subordonnée partiellement, mais en fait capable d'influer sur la promotion du commandant militaire, irrite ce dernier, même si les deux hommes s'entendent, ce qui n'est pas toujours le cas.

Quoi qu'il en soit, concluent les auteurs, l'éducation politique et son contrôle continuent à déployer une activité dont il serait dangereux de sous-estimer la valeur.

Colonel E. LÉDERREY

Bulletin bibliographique

Les livres :

Almanach du tireur 1955. Rédacteurs : E. Heiniger, Aarau. Frédéric Reusser, Moutier. Editeur : Imprimerie Stalden S.A., Konolfingen.

Une nouvelle année est entamée. Bientôt commencera aussi la prochaine saison de tir et déjà il faut songer à la préparer.

Peut-on mieux assurer un bon départ de ces préparatifs qu'en se procurant à temps l'*Almanach du tireur*, qui contient une documentation importante et nécessaire de ce qu'il faut savoir pour arriver à une bonne réussite, tant des sections que des tireurs individuels ? L'almanach qui vient de sortir de presse vous aidera à marcher d'un pas ferme vers le but.

Dans les autres domaines du tir, ceux dans lesquels on se meut chaque année (exercices obligatoires, tir en campagne, concours divers, instruction des jeunes tireurs, etc.), le petit livre rouge est un auxiliaire précieux par tous les règlements, directives et renseignements concernant le tir libre que les comités de sociétés et les fervents des armes à feu peuvent y trouver. Partout où l'on tire, il devrait être à portée de main.

Faut-il un article du règlement ? Le voici. Faut-il une adresse ? La voilà. Travail facilité, temps gagné, c'est ce que procure sans compter l'*Almanach du tireur*.

Nous recommandons à tous les intéressés de passer leurs commandes afin qu'ils puissent se remettre à l'ouvrage avec sécurité et zèle, en ayant avec eux le guide éprouvé qui les dirigera dans leur tâche.

Lyautey l'Africain, textes et lettres du maréchal Lyautey, présentés par Pierre Lyautey. — 1912-1913. — Un volume in-8° carré. Publié par les Editions Plon, 8, rue Garancière, Paris-6^e.

Conformément à la volonté du maréchal Lyautey, dont il est l'exécuteur testamentaire, ce sont les dossiers personnels du grand Africain que M. Pierre Lyautey ouvre, pour la première fois, au public. Scrupuleusement conservés, ces dossiers occupaient une large place dans la propriété du Maréchal à Thorey et dans son appartement parisien de la rue Bonaparte. Après les avoir dépouillés et classés, M. Pierre Lyautey a choisi parmi eux les pièces les plus suggestives et les plus importantes : lettres, dépêches, mémoires, instructions ou rapports. Un premier volume rassemble les documents datés des années 1912 et 1913, ils concernent les débuts du protectorat marocain, le siège de Fès, l'occupation de Marrakech, la campagne de Tadla, les premiers problèmes d'organisation politique et administrative. Quatre autres volumes doivent suivre qui retraceront, dans son ensemble l'œuvre de création du Maroc moderne.

La publication des dossiers du maréchal Lyautey n'apporte pas seulement une source capitale de l'expansion coloniale française, ils constituent aussi le plus passionnant des témoignages. Par eux, le lecteur contemporain se trouve directement associé au labeur, aux luttes et aux victoires quotidiennes d'un prestigieux animateur. C'est en pleine action créatrice qu'ils permettent de le saisir, à la fois chef de guerre et chef politique, tour à tour impérieux, amical ou insinuant, méticuleux et imaginatif en même temps, soucieux du moindre détail et habité d'un immense rêve de grandeur.

Le dossier, rappelle M. Pierre Lyautey, était, pour le Maréchal, bien plus qu'un instrument de travail, il était « un être vivant ». Les papiers du maréchal Lyautey parlent, en effet, à l'imagination et au cœur. Ils ont la valeur et l'importance d'un véritable mémorial.